

子のそばで倒れていました。 い見に行ってみると、父が椅音がしたんです。何事かと思 けか」と思ったんですよね。 翌日になって父が痛みを訴 痛がるそぶりはなかったの 「何だ椅子から落ちただ 慌てて救急搬送してもら ヘルパ いと言わ すぐに病院に れまし さんに

家に居ても、 れ、翌日には退院することに ら骨はつながるからと言わ 何度かあったらしいんです。 行って病室に帰れないことが じっとしていた

に至った経緯や実情について話を聞きました。市内に住むAさん。自宅で父親を介護していま | 年ほど前で ほど前でした。 と 何事かと思-スンという 自宅で父親を介護しています。 間 に 要介 結果は圧迫骨折。 5 護 在宅医療・ 5 倒

あ

き

ので、 院することになりました。 活に不便なところが出てきた 遠方に一人で住んでいたんで ことになりました。 年前。 を川西に呼んだのは12 腰を悪くして、 一緒に住もうかという 当時83歳でした。 日常生

ましたが、家の中に手すりを少しずつ体は衰えてきてい 自分でできてたんですよ。 んに来てもらうぐらい。元気付けたり、たまにヘルパーさ | 病院。夜中にトイレに| 宅とは違い、慣れない ある程度、自分のことは 家の中に手すりを いからと、

1カ月ほど休んだ

んですが、 らよかったと思ったんです 鬼にして行かせたりしたこと ことがあったんですが、 に体が弱ってきたので、心を 夫の両親を病院でみとった 自宅で見てあげた 途端

する要介護5に。 介護1だったのが、たそれがよくなかったの カ月で最重度の介護を必要と だろうと思ってい 、たった2 たのか、要

の素人では介護はできないと 格的に介護をするよう 実感しました。 寝たきり状態になって Ŋ ま

過ごしたい」

い」と望んでいまいつまでも自宅で

とですが、

を担当していても感じるこ

こともありました。 を支えたり、車いすに乗せる やっていますが、 ありましたし、昼夜逆転する ベッドから落ちることも度々 ことも難しい。始めのうちは、 人に助けてもらって何とか デイサービスに行きたくな パーさんなど、 訪問看護師さんやホー 一人では体 いろいろな ムヘ

在宅医療・介護を続けるためには、無理をしないことが大切

自宅での生活を維持するのりますが、現実問題として、 しさなど、 持ちを何とかかなえよう で見てあげたい」という気 で過ごしたい」、家族の「家 在宅生活の環境をつくるの あると思います。 は簡単ではありません。 しさなど、理由はいろいた担、費用の問題、制度の難と疾病的なケアや家族の色 しかし、 大切なのは無理をしない ただ私たちは、本人の「家 知恵を絞っています。 難しいのが実情です。 病状などにもよ 理想的な ろ難負

Aさんの父親の在宅医療

あっという間でした。

今は

医師 久保雅弘さん

【特集】 在宅医療•

いつまでも住み慣れたまちで

暮らし続けるために

―" そのとき" は突然やってくるかもしれない-

今後ますます進む高齢化。川西市も例外ではありません 知っているようで知らない在宅医療・介護の実情 増える高齢患者。高齢化する医師 高まる医療や介護の需要に応えるため 多職種での連携や支援の仕組み作りが進められています

問合せ 長寿・介護保険課☎(755)7581





月に1回「ターミナルケア会議」 を開催。これまでに100回以上 行われている。

在宅医療を支えるには 多職種の連携が不可欠

今後ますます需要が高まる「在宅医療・介護」の現場。それを 支える専門職の皆さんに話を聞きました。



藤末洋さん

互いの顔が見え、 定期的に顔を合わ

元気なうちから準備を 一今、そういった 人もそうでな いたのい

生活や考え方などが分かって見えない、患者さんの普段の それは在宅医療を進める上で 欠かせないことです た場を持つことで 連携できる ること

高まる需要に対して、 多職種

在宅での対応が必要な 高齢患者は るので、 のよう 医師も

在宅医療・介護を支える専門職

はもち

えるのではなく、

なることは十分考えら

てから考られました。

そのときになっ

でも突然療養や



visiting nurse

皆さん自身の意識が変

のは誰もが避け

今は元気

訪問看護師 吉川友子さん

ケアマネジャー 堤良子さん

家族が持つ介護の力をサポート

初めて行く所では、「何をしてもらえるんでしょうか」 ということをよく聞かれます。

私たち訪問看護師の主な仕事は、主治医の指示書による 体の状態のチェックや薬の管理などですが、必要があれば 入浴の介助や排せつの手助け、家族からの相談に乗ったり

また、「グリーフケア」といって、利用者が亡くなった後、 残された家族に寄り添ってサポートすることもあります。

病院ではなく住み慣れた家で療養したいという人は増え ていますが、実現するためには家族がどれだけ介護の力を 持っているのかが重要になってきます。それを支えていく のが私たちの役割だと思います。



その人らしい生活を一緒に考える

介護保険の認定を受けた人たちが、その人らしい生活が できるように、一緒に考えるのがケアマネジャーです。

単にサービスを提案したり、つなげたりするだけではな くて、本人の思いや意向をくみ取りながら、利用者や家族 にとって何が最適なのかを考えて計画を立てます。

一度計画を立てたらそれで終わりではなくて、定期的に

状況が変わっていないか、困り事はないか、サービスが うまくいっているかなど確認し、医療とも連携して、その 時々の状態に応じて調整します。

プライベートな部分に深く関わるので、いかに信頼関係 を築くかが重要ですね。

home helper

ホームヘルパー 藤江裕子さん



護の現場が大変になるのは

medical social worker

医療ソーシャルワーカー 濱田晴江さん



本人の力を引き出し介助する

ホームヘルパーはケアマネジャーの計画に沿って必要な 援助や介助をします。

介護度や同居の家族が居るかによって変わりますが、掃 除や洗濯、食事といった生活援助、入浴介助や買い物同行、 通院介助といった身体介護などを行います。

でも、自分でできることは、声を掛けてやってもらうよ うにしているんですよ。

以前はお世話型で、なんでもやっていましたが、今は本 人の能力を最大限発揮できるよう、自立支援型へ変わって きていますね。長い目で見たときに、本人にとってプラス になると思うんです。それが在宅を長く続けるこつにもな るんじゃないでしょうか。

入院前から退院まで幅広く支援

医療ソーシャルワーカーは、医療機関の中で社会福祉の 立場から、患者さんを支援する専門職です。医療機関で積 極的に配置が進んだのは平成12年ごろだと思います。

入院相談や、入院生活における費用や精神的な悩み、退 院後の生活の不安など、院内外の専門職と連携し、治療と 並行してサポートすることが主な役割ですね。

同じ年齢で同じ病気であっても、過ごしてきた生活背景 は一人一人違うので、支援の方法も違ってきます。

ですから、その人の状況に応じた丁寧な対応を心掛けて

また、最近では退院後の生活の質向上のために、退院支 援ルール作りに取り組んでいます。

地域包括支援センター

市内に8カ所ある各センターでは、主任ケア マネジャー(介護に関すること)や保健師・看護 師(医療に関すること)、社会福祉士(高齢者の権 利や人権に関すること)、認知症地域支援推進員 (認知症に関すること) が、それぞれの専門性を 発揮。チームで解決する体制になっています。

【総合相談】

地域の高齢者や家族からの介護を含めたさま ざまな相談に応じます。

介護保険サービスをはじめ、各種制度や地域 の資源を活用し、総合的な支援を行います。

【権利擁護】

消費者被害の防止や成年後見制度の活用、高 齢者虐待の防止など、高齢者の人権に関する相 談に対応します。

【包括的・継続的ケアマネジメント】

地域で自立した日常生活ができるように、医 療や福祉、保健、地域資源といった社会資源を 適切に切れ目なく活用できるよう支援します。 【介護予防ケアマネジメント】

介護保険の認定を受け、要支援1または2と なった人や、要介護状態になる恐れがあり、介 護予防のサービスを利用する人に、利用者に応 じた介護予防ケアプランの作成やプランに基づ いたサービスを手配します。

【その他】

介護予防教室の開催、福祉サービスや介護保 険の申請代行、高齢者の実態把握、保健福祉サー ビスの広報・啓発など

センター名(所在地)	担当地域	電話番号
東谷(丸山台3)	国崎、黒川、下財町、笹部、大和、長尾町、西畦野、一庫、東畦野、 東畦野山手、丸山台、見野、緑が丘、美山台、山原、山下町、山下、 横路	(790) 4055
清和台(清和台東2)	赤松、石道、芋生、けやき坂、清和台、虫生、柳谷、若宮	(799) 6800
緑台(水明台1)	向陽台・水明台・清流台・緑台	(792)6055
多田(平野3)	新田、多田院、多田桜木、鼓が滝、西多田(明峰担当地域除く)、東多田、 平野、矢問、矢問東町	(790) 1301
明峰(西多田)	鴬台、鴬が丘、錦松台、滝山町8番地、西多田1-1・2、西多田字 上平井田、萩原2・3、萩原台、南野坂、湯山台	(793) 2703
川西(中央町)	鶯の森町、小花、小戸、霞ヶ丘、絹延町、栄町、栄根 1・2 (1~6番)、 滝山町(8番地除く)、中央町、寺畑、出在家町、花屋敷、花屋敷山手町、 萩原 1、日高町、火打、丸の内町、満願寺町、松が丘町、美園町	(755) 1041
川西南(加茂3)	加茂、久代、栄根2(1~6番除く)、下加茂、東久代、南花屋敷	(755) 3315
川西市中央(中央町)	各センターの統括	(755) 7581



在宅生活を過ごせるよう、

ます

長寿・介護保険課 主幹 田中英之

れました。司なく、では、大学の一つとして、在宅医療・介の一つとして、在宅医療・介の一つとして、在宅医療・介 療と介護連携を推進し、 係者と行政が協働して在宅医 対応します。 は、地域包括支援センター るため、専門職が活用します 者などの生活の質を向上さ 医療や介護を必要とする高齢 れました。同センターは在宅 回、在宅医療・介護連携推進 4月に市が引き継ぎ、 25年1月に市医師会が始 実施されて の高齢者の皆さんが安心 連携の推進の取組が市 て27年度から在宅医療と介 、地域包括支援センターが市民の皆さんからのご相談 これからも、 介護保険制度の改正によ います。 医療・ 介護 毎月 ·町村で 取て域 せ 1 年め 護

協働で推進 在宅医療と介護連携を



1・2_5月にオープンした在宅 医療・介護連携支援センター。 徐々に情報が集約され一元化 して厚生労働白書でも紹介さ れた「つながりノート」

相談しやすっつながりノー

市独自の取り組みとして、





構築が進む 地域包括ケアシステム

平成37年以降に75歳以上になる人は約3万人。

住み慣れた地域でいつまでも

体的に提供する仕組みを作

医療や介護

生活支援など

センタ

高齢者

暮らしたい。そんな思いに応えるための体制や仕組み作りが始まっています。

為是 Both 在它疾患,介质是指支援也多多一關意

塊の世代約3万人が75歳以上になまた、平成37年以降は市内の団 事業計画アンケ を続けたい。市の第6期介住み慣れた地域で自分らし そう望んでいます 療養や介護が必要になって 65歳以上の高齢者の約6割が 市の第6期介護保険 ト調査による 生活 ₽

住まいを中心に、医療や介護、介そんな中、市が進めているのが、 される体制「地域包括ケアシステ 護予防、生活支援が一体的に提供 加することが見込まれています います。 に応じたシステム作りが始まって ム」の構築です。 医療や介護の需要がさらに増 今、 地域の特性

地域包括支援センタ 護などの相談に対応

市が設置している「地域包括支援中心的な役割の一つを担うのが、地域包括ケアシステムの中で、

うにするためのツールとして、ことを医師などに相談しやすい 症の人とその家族が、 ながり 作成したものです。 阪大学の協力で、 ト」があり ます。

護情報、 の状況などをノ トに記録。

できます 今は要介護度が要支援1

情報共有しやすくなるため、

より

報の集約と一元化、

専門職の皆さ

んの連携を支援するのが主な目的

スの専門職を対象とした機関。

情

同センター

は医療・介護サ

です

認定された人に限定してい ように改定を進めています。 もっと多くの 人が利用できる ・ます

市と市医師会が 日々感じた 認知

と、知っておいてほしいこと、日々

適切な医療や介護を受けることが

や各種研修、

在宅医療に関す

普及啓発などを行うに関する相談への対応

本人の基本情報や医療情報、

医師や各サービス提供者の間で 関係者間で相談したいこ

以上と

他、 携支援センタ 支援センタ 西市・猪名川町在宅医療・ を用意しています 市民の相談窓口である地域包括 いつでも情報交換できる場所 専門職のための

介護連

支えていきます。で、これからの在宅医療・介を入りが役割を補完する ること 護を

の皆さんが地域で安心して生活で 地域の総合相談窓口で、

る

プランを作成する他、介護保険の談に対応したり、介護予防のケアからの介護を含めたさまざまな相 きるように支援してい 同センターでは、 市民の皆さ ます

ています。 を開設

連携支援センタ-専門職のための

会の協力で開設しました。 ため 介護連携支援センター」を市医師 多職種での連携をサポ 「川西市 ·猪名川町在宅医療·

申請を代行するなどの支援を行

あんばい 急急重易 かわにし

milife | 2017.07

(,...,)